
让神成为我们的朋友－殷言老师 

 

最近，闹得热烘烘的新闻，相信就是两个年青男星与毒品的案件吧！因为这件事，引发了不

少有趣亦值得反省的讨论。其中一项就是讨论谁是损友？究竟是谁带坏了谁？我们不是当事

人，也不知道事情实况，当然不会作出评论，但如何能够不成为别人的损友，或者不受损友

影响，却是笔者很有兴趣探讨一下的。 

 

关于这个问题，让我想起了一个圣经人物－士师记的耶弗他。他的背景是一个妓女的儿子，

被家人赶到陀伯，一个龙蛇混杂的地方，并且与匪类走在一起。虽然耶弗他的生活环境是这

样，但很明显耶弗他并没有因此受到影响而走入歧途。相反，圣经形容他是大能的勇士，他

更成为那群人的领袖，和以色列人的元帅。 

 

另一个人物，同样是士师的参孙，他从小就是拿细耳人，过着严格规格的生活，清酒浓酒都

不可以喝。但最终参孙却因为“色字头上一把刀”，多次被身边的女性影响了他，最终更赔上

了自己的性命。 

 

环境、朋友固然对人造成一定的影响，但这不是必然的。当我们看耶弗他，虽然他生活的环

境复杂，但他并没有让神离开他的生活，他也跟随着神的步伐走。虽然关于他的经文不算很

长，我们却完全能发现神是介入其中：从他被以色列长老们邀请，一直到他与以色列民出外

争战，神都与他同在。虽然参孙是神使用的士师，来帮助以色列人脱离非利士人的手，但我

们看到他的生活，因着爱慕异族的女子而违背神的诫命。他主动要求父母为他娶外邦女子、

他触碰尸体、他骄傲好胜……即使神一而再的为以色列人的原故，愿意帮助参孙争战，但最

终都因为神的灵离开他而战败被捕，与敌人同归于尽。 

 

当我们看着这些圣经人物的经历时，不难发现一些不受环境中的人和事影响的要点。首先，

寻求神的同在是一件相当重要的得胜武器。现实生活中，环境不一定能够让我们选择，例如

工作环境、居住环境，前人有孟母三迁为要让儿子不受周围环境所影响，但当我们能选择紧

抓神的同在，让神与我们时刻生活在一起，让他的同在充满在生活的每个细节里，神就是我

们得胜的源头。离了他，我们根本不能作什么，又何来得胜的能力呢？ 

 

圣经并不是一本放在书架、放在包包里的书，圣经是我们的生活指南，教导我们生活有原则、

有要求、有分寸。所以，诗人告诉我们，神的话是我们脚前的灯，路上光，就是让神的话走

在我们前面，只要紧紧跟着就不走差。而且主耶稣已一再叮嘱、提醒我们，能够遵守神命令

的人，神就要向他显现，与他同在。既是这样，罪、引诱都无法为我们带来什么影响力。 

 

信徒不可能生活在孤岛里，或者因为害怕跌倒、犯罪而逃避一切可能会影响我们的人和事。

积极一点来说，我们还要倒过来影响这个世界，谁能给我们抗逆与得胜的能力？岂不就是让

神成为我们最重要的朋友，让他与他的话常常陪伴着我们，那失脚的日子便会离我们越来越

远了。 


